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СОВЕТСКАЯ  ЯРОСЛАВИЯ
В России произошла страш-

ная трагедия. Она потрясла нашу 
страну и всех совестливых жи-
телей планеты. Мир с тревогой 
и напряжением следит за про-
исходящим, переживает вме-
сте с нами, скорбит о погибших.

Жертвы террористического на-
падения на «Крокус сити холл» 
в подмосковном Красногорске 
не были ни военными, ни работ-
никами силовых структур. Это 
были мирные граждане, при-
шедшие на концерт в преддве-
рии выходных дней. В их числе 
– женщины и дети. В связи с
кровавой трагедией выражаем ис-
креннее соболезнование семьям 
погибших и пожелания скорейше-
го выздоровления пострадавшим.

Трусливой и беспощадной атаке 
не может быть никакого оправ-
дания. Цинично расстреливать 
безоружных людей могут толь-
ко изверги, потерявшие любые 
представления о милосердии. Нас 
всех объединяет глубокое возму-
щение, желание разобраться в 
случившемся, наказать виновных 
и не допустить подобного впредь.

Нет никаких сомнений, что на-
падение тщательно готовилось. 
Оно стало самым масштабным те-
рактом в России за двадцать лет, 
со времени трагедии в Беслане. 
Цель заказчиков подлого престу-
пления – посеять среди граждан 
страны страх и растерянность, 
заставить власть пойти на уступ-

ки в международных вопросах.
Подробности организации этой 

гнусной атаки предстоит выяснить 
следствию. Однако уже ясно, что 
она стала результатом тех грозных 
процессов, в которые погружает-
ся человечество. Относительно 
мирная полоса развития заканчи-
вается. Оскал империализма ста-
новится всё более злобным, а его 
действия – всё более жестокими. 
Мы, коммунисты, хорошо знаем, 
что главным спонсором террориз-
ма является олигархический ка-
питал. Это его методы – убивать 
и запугивать, утюжить мирное 
население ковровыми бомбарди-
ровками, закидывать города фос-
форными и урановыми бомбами.

Желая сохранить в своих когтях 
власть и богатства, силы импери-
ализма всё активнее разжигают 

кровавые конфликты, стравлива-
ют народы, не брезгуют самыми 
подлыми методами. Украина и 
Россия – один из самых лакомых 
кусков для этих озверевших кругов.

В последние месяцы стано-
вилось всё более очевидным 
сползание бандеровского режи-
ма к тактике террора. Не имея 
возможности победить на поле 
боя, засевшая в Киеве хунта все 
больше прибегает к диверси-
ям в надежде запугать наших 
граждан. Уже не раз ВСУ пыта-
лись атаковать приграничные 
населённые пункты России с це-
лью поиздеваться над мирными 
людьми и выместить на них свою 
злобу против всех, кто с гордо-
стью говорят на русском языке.

Продолжение на стр.5.

Вечная память погибшим, 
наказание – преступникам! 

Где тонко - там рвется

В Ярославской области есть 
давняя традиция: с приходом 
весны на дорогах вместе со 
снегом сходит асфальт. Эта 
ситуация стабильно повторя-
ется каждый сезон. К сожа-
лению, не стал исключени-
ем и нынешний год. Притом, 
вместе с асфальтом также 
«поплыли» тротуары и «испа-
рилась» дорожная разметка.

Накануне председатель фрак-
ции КПРФ в Ярославской област-
ной Думе Елена Кузнецова про-
верила состояние улицы Карла 
Либкнехта в Ленинском районе 
областного центра. Работы по 
ремонту проезжей части в рам-
ках двухгодичного контракта там 
начались осенью прошлого года, 
и должны были завершиться в ны-
нешнем сезоне. И если к первому 
слою асфальта серьёзных вопро-
сов не возникло, то тротуар (ко-
торый подрядчик доделывал уже 
в декабре, хотя никто не мешал 
начать эти работы с наступлени-
ем тёплой и сухой погоды) пред-
ставлял собой жалкую картину: 
бордюрный камень покосился, а 
плитка пошла «волнами» и даже 
не держалась на песчаной по-
душке. Вот уж действительно: по-
спешишь – людей насмешишь. И 
ситуация была бы смешной, если 
бы не оказалась такой грустной.

Увы, подобный пример в городе 
– отнюдь не единственный. Недав-

но на одном из участков на верх-
нем ярусе Волжской набережной в 
районе Стрелки также начала про-
валиваться новая плитка, уложен-
ная прошлым летом. Аналогичный 
случай на днях произошёл с тро-
туаром, ведущим на Даманский 
остров в пойме реки Которосль. 
Там плитка тоже встала горбом.

Не обошлось и без традицион-
ных проблем с асфальтом. В фев-
рале была обнаружена большая 
трещина на участке Ленинград-
ского проспекта от улицы Волго-
градской до улицы Строителей. 
Трасса также была отремонти-
рована в прошлом году в рамках 
национального проекта «Безопас-
ные, качественные дороги». Стои-
мость работ составила 256 милли-
онов рублей. А уже в начале марта 
вновь образовались ямы на мно-
гострадальном проезде у дома № 
21 по улице Труфанова, рядом с 
ТЦ «Победа», который не могут до-
делать третий год подряд. Крайне 
неудовлетворительно выглядят 
улицы Победы и Свободы. Да, их 
ремонт выполняют в рамках двух-
годичных контрактов и он пока 
не завершен. Однако уже сейчас 
понятно, что отдельные работы, 
точно, придётся переделывать 
до его окончания. В противном 
случае, дороги просто не примут.

Продолжение на стр.2.

Центральный Комитет и 
Ярославский областной Ко-
митет КПРФ выражают ис-
кренние соболезнования в 
связи с трагическими по-
следствиями террористи-
ческой атаки в концертном 
зале «Крокус Сити Холл».

Коммунисты решительно 
осуждают бесчеловечный акт 
террористов! Передаем сло-
ва сочувствия и поддержки 
семьям погибших, а также 
пожелания скорейшего вы-
здоровления всем постра-
давшим во время нападения.

Заявление Президиума ЦК КПРФ

Ярославские коммунисты почтили 
память жертв теракта в подмосковном 

«Крокус Сити Холле»
Члены Ярославского обко-

ма КПРФ во главе с первым 
секретарем М.К. Парамоно-
вым возложили цветы к Веч-
ному огню, почтили память 
невинных жертв страшного 
теракта минутой молчания.

Совершенное в Подмосковье 
злодеяние является тягчайшим 
преступлением без срока дав-
ности. Его прямые исполнители 
задержаны при попытке уйти в 
сторону Украины. Организато-
ры и «вдохновители» кем бы они 
не были будут найдены! Все они 
должны понести заслуженное 
наказание. Об этом вопиют род-
ные и близкие расстрелянных 
и сожжённых в «Крокусе». Это-
го требуют миллионы жителей 
Донбасса, Запорожья и Херсон-

щины. Народ России должен 
сплотиться во имя Победы над 
фашизмом. Только решив задачи 
специальной военной операции, 

мы сможем гарантировать на-
шей стране достойное будущее!

Нет пощады неонацисткому 
террору!
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  СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

Ограниченные возможности помощи

Меры социальной поддержки 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, нуждаю-
щихся в технических средствах 
реабилитации, и обеспечение 
отдельных категорий граждан 
санаторно-курортным лече-
нием стали главными темами 
прошедшего на минувшей не-
деле заседания комитета об-
ластной Думы по социально-де-
мографической политике, 
труду и занятости. К сожалению, 
в указанных сферах остаётся 
немало проблем, главные из 
которых упираются в извечный 
финансовый вопрос. Впрочем, 
он далеко не единственный.

О санаторно-курортном лече-
нии депутатам рассказал управ-
ляющий областным отделением 
Фонда пенсионного и социаль-
ного страхования России Сергей 
Русов. Он отметил, что получате-
лями государственной услуги по 
предоставлению путевок явля-
ются участники Великой Отече-
ственной войны, ветераны боевых 
действий, жители блокадного 
Ленинграда, члены семей погиб-
ших (умерших) инвалидов вой-
ны, участников ВОВ и ветеранов 
боевых действий, инвалиды (в 
том числе дети), лица, подверг-
шиеся воздействию радиации, и 
ряд других категорий граждан.

В 2023 году для реализации 
мер поддержки по санаторно-ку-
рортному лечению в Ярослав-
ской области было выделено 35 

миллионов рублей. На 
эти средства приобрели 
1322 путевки в 7 санатор-
но-курортных учрежде-
ний. При этом, лечением 
были обеспечены более 
1200 инвалидов. А ос-
новными профилями ле-
чения стали заболевания 
органов кровообращения 
и костно-мышечной си-
стемы. В свою очередь, 
в текущем году на сана-
торно-курортное обслу-
живание для льготников 
выделено 38,8 миллиона 
рублей. В настоящий мо-
мент приобретена 1251 
путевка в 9 учреждений.

Однако вся проблема в том, 
что непосредственно в Ярослав-
ской области с отделением Фон-
да взаимодействует и оказывает 
соответствующие услуги всего 
один санаторий – «Золотой ко-
лос». Все остальные располо-
жены в других регионах: два – в 
соседней Костромской области, 
три – в Краснодарском крае и по 
одному – в Крыму, на Ставропо-
лье и в Кабардино-Балкарии. При 
этом, со стороны ярославцев есть 
конкретный запрос на местные 
здравницы – санаторий имени 
Воровского, «Красный холм», 
«Малые соли». Однако если 
раньше они сами просили обе-
спечить приём пациентов, то по-
следние несколько лет этого нет.

— В чем причина? Почему 
наши санатории не хотят прини-
мать граждан? Тем более, что в 
здравницах соседних регионов 
стоимость оплаты пребыва-
ния и лечения людей устраива-
ет, даже с учётом расходов на 
проезд. Получается, наши са-
натории неплохо живут, и у них 
есть заполняемость, если они 
не заинтересованы в приёме 
ярославских пациентов? – по-
интересовалась у докладчика 
заместитель председателя ко-
митета, руководитель думской 
фракции КПРФ Елена Кузнецова.

По словам Сергея Русова, при-
чин несколько. К примеру, в той 
же Костромской области специа-

лизированных санаториев просто 
больше. Но основная проблема 
кроется в финансовой составляю-
щей. А именно – в утверждённой 
максимальной стоимости путёвок. 
Для нашего региона она состав-
ляет 31,6 тысячи рублей за 18 
дней и 36,9 тысячи за 21 день. 
Санатории запрашивают больше. 
При этом, тот же департамент со-
циальной защиты Москвы может 
позволить себе оплачивать путёв-
ки втрое дороже. Поэтому спокой-
но выкупает места в ярославских 
здравницах для столичных льгот-
ников. Таким образом, для изме-
нения ситуации на федеральном 
уровне необходимо повышать 
стоимость санаторного лечения 
для льготных категорий граждан 
в регионах. Тогда ярославцы смо-
гут получать данную услугу непо-
средственно по месту жительства.

Далее парламентарии обсудили 
вопрос об обеспечении людей с 
ограниченными возможностями 
техническими средствами реаби-
литации (ТСР). Сегодня в Ярос-
лавской области проживает свы-
ше 86 тысяч инвалидов. Из них 
более 10 тысяч в минувшем году 
нуждались в ТСР. В общей слож-
ности было подано 56,5 тысячи 
заявок, в том числе на приобре-
тение протезно-ортопедических 
изделий, абсорбирующего бе-
лья и подгузников, специальных 
средств при нарушении функции 
выделения, слуховых аппаратов, 
кресел-колясок и других изделий.

Главным образом, обеспе-
чение нуждающихся граждан в 
ТСР идёт через систему закупок. 
Однако постепенно внедряются 
электронные сертификаты. Это 
новый платежный инструмент, 
который позволяет получать го-
сударственную поддержку на 
средства реабилитации и предо-
ставляет гражданам возможность 
самостоятельно приобретать 
указанные средства без прове-
дения закупочной процедуры. 
Правда, использование данного 
инструментария пока проходит 
не без проблем. О чём сказала 
председатель фракции КПРФ:

— Когда в феврале мы плани-

ровали рассматривать сегод-
няшний вопрос, от людей были 
жалобы, что на электронный 
сертификат через «Госуслуги» 
очень долго зачисляются день-
ги. Вы сказали, что деньги за-
числяются в течение 3 дней. Но 
по факту на это уходило около 
месяца. Это было, например, в 
декабре, когда поступали сиг-
налы от матерей детей-инвали-
дов. В чём причина? Как обсто-
ят дела в настоящее время? Нет 
ли сейчас таких обращений?

По словам управляющего об-
ластным отделением Фонда, 
первоначальные финансовые 
лимиты на обеспечение ТСР 
в прошлом году составили по-
рядка 300 миллионов рублей, 
а по факту израсходовали 426 
миллионов. Период был очень 
сложный. С рынка ушли по-
ставщики иностранной про-
дукции, поэтому цены по от-
дельным изделиям взлетели в 
полтора-два раза, а по некото-
рым позициям – даже в 4 раза.

Поэтому пришлось решать 
вопрос с выделением дополни-
тельных средств из резервного 
фонда. В связи с чем и возник-
ли задержки с зачислением. В 
нынешнем году подобных слу-
чаев постараются не допустить. 
Правда, пока остаётся проблема 
с обеспечением всеми необходи-
мыми ТСР, а также много вопро-
сов к качеству отдельных изделий.

— Ещё одна жалоба, которая 
постоянно звучит от людей, 
касается качества подгузни-

ков. Оно очень плохое, не дер-
жится даже закрепляющая 
лента. Мы постоянно подни-
маем этот вопрос. Понятно, 
что есть система закупок, 44-
ФЗ. Тем не менее, ведется ли 
у вас претензионная работа 
с такими поставщиками? – 
продолжила Елена Кузнецова.

По словам Сергея Русова, по 
прошлому году, действительно, 
было много претензий и велась 
претензионная работа. В этом году 
обеспечение подгузниками идёт 
через централизованную закупку 
для всей страны, сроком на пол-
года, силами единого поставщика 
из Башкирии. В противном случае, 
был бы очень большой разброс 
по ценам. Претензий по качеству 
пока не поступало. Что касается 
других ТСР, то на сегодняшний 
день закрыты все позиции, кроме 
противопролежневых матрасов.

Их пока закупить не удаётся, 
хотя Фонд пытается решить эту 
проблему. Также были сложно-
сти с экзопротезами, но, в ито-
ге, их удалось купить. В целом, 
полностью исключать перебои в 
этом году нельзя, однако будут 
предприняты все возможные дей-
ствия, чтобы их не допустить. В 
свою очередь, депутаты от КПРФ 
на всех уровнях будут держать 
вопрос на контроле. И просят жи-
телей обращаться в случае воз-
никновения каких-либо проблем.

Иван ДЕНИСОВ.

Где тонко - там рвется

Продолжение. Начало на стр.1.
Помимо улиц областного цен-

тра, проблемы есть и в других 
городах. К примеру, в Тутаеве, 
где буквально вчера жители об-
ратили внимание на большую 
трещину поперёк улицы Моторо-
строителей, также сделанной по 
программе «БКД» два года назад. 
Есть и негативные примеры ре-

гиональных магистралей. 
Допустим, «Новый Некоуз – 
Родионово – Октябрь» или 
«Углич – Некоуз – Брей-
тово». Обе делали также в 
прошлом году. Притом, по 
последней было заключе-
но несколько контрактов 
на общую сумму более 2 
миллиардов рублей. Те-
перь на трассе обнаружены 
продольные и поперечные 
трещины, просадки, про-
валы и вспучивания ас-
фальта. А на проезжей ча-
сти местами стоит вода.

Подчеркнём, что все эти 
объекты находятся на га-
рантии. Поэтому подрядчик 
обязан устранить выявлен-

ные дефекты за свой счёт. При 
этом, гарантия распространяется 
на каждый вид работ. К приме-
ру, на разметку термопластиком 
срок составляет 1 год, на верх-
ний слой асфальтобетона – 4-6 
лет, на дорожные знаки – до 10 
лет. Диагностика по гарантийным 
объектам осуществляется два 
раза в год. Первая серия выезд-

ных проверок начнётся с апреля. 
Всего на контроле в министерстве 
дорожного хозяйства Ярославской 
области находится порядка 130 
объектов. По всем зафиксирован-
ным нарушениям подрядным ор-
ганизациям должны быть выданы 
предписания на их устранение.

Отметим, что «вторая россий-
ская беда» ещё и провоцирует 
рост ДТП. Согласно информации 
УМВД, в 2023 году в Ярослав-
ле было зарегистрировано 627 
ДТП, и в 213 из них (то есть по 
каждому третьему) сопутствую-
щим обстоятельством стало не-
надлежащее состояние дорог. 
В том числе износ, разрушение 
или полное отсутствие разметки. 
По сравнению с 2022 годом этот 
показатель вырос на 6%.  Вопи-
ющая ситуация сложилась даже 
на основных магистралях: за про-
шлый год разметка не наноси-
лась на проспекте Октября, улице 
Победы, улице Свободы, улице 
Серго Орджоникидзе, улице Па-
нина, улице Бабича, улице Вол-
гоградская, проспекте Машино-
строителей и Тутаевском шоссе.

В завершение добавим, что ак-
тивисты КПРФ держат вопрос  ре-
монта дорог на особом контроле. 
Так, секретарь областного коми-
тета КПРФ Эльхан Мардалиев 
регулярно совершает объезд улиц 
Заволжского района Ярославля 
на предмет выявления дефектов 
улично-дорожной сети и проводит 
опрос граждан с целью выявления 
наиболее проблемных объектов. 
А депутат от КПРФ в Муниципа-
литете Ярославля Евгения Овод 
на очередном заседании город-
ского представительного органа 

19 марта предложила включить в 
повестку и рассмотреть вопрос об 
исполнении гарантийных ремон-
тов.  Тему пообещали обсудить на 
ближайшем заседании профиль-
ной комиссии Муниципалитета. 
Также коммунисты призывают 
жителей города сообщать о слу-
чаях нарушений технологии про-
изводства работ и выявленных 
дефектах на свежеотремонтиро-
ванных дорогах с целью органи-
зации работы по их устранению.

Иван ДЕНИСОВ.

Кузнецова Е.Д.
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Ненадежные, некомфортные, а главное - небезопасные

Через считанные дни испол-
нится ровно год со старта так 
называемой транспортной 
реформы в Ярославле и приго-
родном Ярославском районе. 
Запуская её, власти обещали 
пассажирам быстрое решение 
едва ли не всех существующих 
проблем под лозунгом «Надёж-
ность, безопасность, комфорт». 
Однако, по факту, предваритель-
ными итогами нововведения 
стали ликвидация старейшего 
муниципального транспорт-
ного предприятия областного 
центра – «ПАТП-1», массовый 
исход местных перевозчиков 

и резонансные 
уголовные дела в 
отношении «кура-
торов» реформы. 
Но самое главное: 
простые люди, во-
преки ожиданиям, 
так и не увидели 
ничего из того, 
что было обещано 
р е г и о н а л ь н ы м и 
руководителями.

Работа пассажир-
ского транспорта 
продолжает оста-
ваться в списке 
самых серьёзных 
проблем, волную-
щих ярославцев. 
Об этом прямо 
свидетельствует 
анализ жалоб в со-
циальных сетях, по 
которым регуляр-
но отчитываются 
в ходе открытых 

совещаний в мэрии Ярославля. 
Впрочем, такие обращения из-
вестны уже далеко за пределами 
городской и областной админи-
страции. Дошло до того, что о них 
узнали даже в Совете Федерации. 
На прошлой неделе там прохо-
дили Дни Ярославской области. 
Региональные руководители во 
главе с губернатором попыта-
лись преподнести мероприятие 
с соответствующим апломбом.

Но вместо «медных труб» нарва-
лись на критику. Спикер верхней 
палаты российского парламента 
Валентина Матвиенко публично 

озвучила несколько 
нелицеприятных фак-
тов по мотивам жалоб 
людей, касающихся 
работы общественного 
транспорта в столице 
«Золотого кольца»: «Де-
лаете большое дело, а 
ложка дёгтя часто пор-
тит бочку мёда. 40 ми-
нут ждали 5-й троллей-
бус, 93-й автобус ходит 
редко, в 94-м была 
толкучка и так далее. У 
вас частные перевозчи-
ки? Призовите к ответу. 
Контроль должен быть 
со стороны властей. 
Не забывайте об этом».

Разумеется, эти при-
меры далеко не един-
ственные, и случаев на-

рушений в разы больше. Притом, 
они касаются всех направлений 
работы: и надёжности, и комфор-
та, и безопасности. Притом, нару-
шения в массе своей происходят 
со стороны иногородних перевоз-
чиков. Так, даже через год после 
запуска реформы, они не смогли 
полностью отладить расписание 
движения. От людей постоянно 
поступают жалобы на несоблюде-
ние графика работы тех или иных 
автобусов и срывы рейсов. В ка-
честве одного из последних при-
меров крупного сбоя можно при-
вести ситуацию в конце января, 
когда были зафиксированы мас-
совые задержки рейсов заволж-
ского и ряда других направлений.

Главной причиной стали по-
ломки новых машин. По словам 
областного министра транспорта 
Мурата Баснукаева, у перевозчика 
вышли из строя порядка 40 еди-
ниц подвижного состава. После 
морозов в начале года количе-
ство поломок увеличилось. Ещё 
одной причиной стала нехватка 
водителей. Власти и перевозчи-
ки не могут решить этот вопрос 
уже несколько месяцев. При 
этом, пока в Ярославле работа-
ло «ПАТП-1», подобных вещей не 
было (во всяком случае, массово). 
Так что обеспечить надёжность 
пока не получилось. То же самое 
касается комфорта. Пассажиры 
повсеместно отмечают неудоб-
ство новых автобусов, озвучивая 
конкретные претензии: узкие 
проходы, крутые небезопасные 
лестницы в салоне, постоянно не 
работающий климат-контроль, 
рывки во время движения, са-
мопроизвольно закрывающиеся 
двери и другие. В последнее вре-
мя с наступлением весны к ним 
добавился внешний вид машин: 
они очень грязные. Притом, грязь 
присутствует не только снаружи, 
но и внутри. А замена класса ав-
тобуса на некоторых маршрутах 
(наиболее известные примеры – 
94с, 65, 33 и несколько других), 
из-за чего пассажиры вынуждены 
ехать буквально как сельди в боч-
ке, давно стала притчей воязыцех.

Но главной проблемой оказа-
лась безопасность новых авто-
бусов. Точнее, небезопасность. 
Поскольку с начала их массо-
вого использования в городе 
резко увеличилось количество 

ДТП с участием общественного 
транспорта. Что полностью под-
тверждается статистикой ГИБДД. 
Всего на территории региона в 
2023 году, в общей сложности, 
произошло 196 ДТП с участием 
автобусов, что по сравнению с 
2022 годом больше почти в два 
раза! В результате этих аварий 7 
человек погибли и 258 получили 
ранения. Рост по пострадавшим 
– 90%. Притом, непосредственно 
по вине водителей автобусов про-
изошло 87 ДТП, а рост составил 
65%. В них 2 человека погибли и 
119 получили ранения. Подавляю-
щее большинство таких ДТП было 
зарегистрировано как раз в Ярос-
лавле (70 ДТП, рост по сравне-
нию с 2022 годом – более 50%).

Наиболее распространёнными 
нарушениями правил дорожного 
движения при совершении ДТП 
по вине водителей автобусов ста-
ли: несоблюдение скоростного 
режима, нарушение правил пере-
строения, не предоставление пре-
имущества передвижения, нару-
шение правил перевозки людей, 
неправильный выбор дистанции, 
проезд пешеходного перехода. 
Есть примеры, когда водители 
находились в состоянии алкоголь-
ного и наркотического опьянения.

Показательно, что рост ДТП 
отмечается с лета 2023 года. То 
есть, как раз с того момента, ког-
да в Ярославле началась полно-
ценная реализация транспортной 
реформы. При этом, реализация 
предложенных по линии ГИБДД 
мер по снижению ДТП и аварий-
ности в целом ряде 
случаев так и не была 
выполнена со стороны 
органов исполнитель-
ной власти. С учётом 
широкого общественно-
го резонанса и высокой 
социальной значимости 
темы, депутат Муни-
ципалитета Ярославля 
от КПРФ Евгения Овод 
предложила отдельно 
рассмотреть вопрос об 
обеспечении безопасно-
сти работы обществен-
ного транспорта и выра-
ботать соответствующие 
меры по её повышению.

— В апреле будет год 
транспортной рефор-
ме. Вопрос безопас-

ности в автобусах стоит очень 
остро. Статистика Управления 
МВД России по Ярославской 
области прямо указывает на 
увеличение количества ДТП 
с участием общественного 
транспорта. Что оказывает 
непосредственное влияние 
на безопасность пассажи-
ров. Хотелось бы заслушать 
вопрос и узнать информацию 
о реализации мер, предло-
женных ГИБДД. Считаю, что 
он не должен быть замылен. 
Это очень важно для ярослав-
цев! – заявила Евгения Овод.

В итоге, было принято реше-
ние вынести указанный вопрос 
для рассмотрения на ближай-
шем заседании профильной ко-
миссии Муниципалитета Ярос-
лавля. Кроме того, на 5 апреля 
в комитете областной Думы по 
градостроительству, транспорту, 
безопасности и качеству автомо-
бильных дорог, по инициативе 
заместителя председателя дум-
ской фракции КПРФ Валерия Бай-
ло, запланировано обсуждение 
итогов работы городского авто-
мобильного и наземного элек-
трического транспорта за 2023 
год, по итогам которого также 
будут выработаны рекомендации 
в адрес исполнительной власти.

Иван ДЕНИСОВ.

Добьемся ликвидации шламонакопителя 
в Дзержинском районе!

В прошлом году Ярославская 
область в очередной раз заняла 
первое место по онкологиче-
ским заболеваниям. Тем не ме-
нее, здесь по-прежнему откры-
ваются вредные производства 
и планируется строительство 
мусоросортировочного ком-
плекса. Однако и это еще не всё.

Помимо наличия полигона в 

Скоково, прямо под окнами не-
которых жителей Дзержинского 
района уже много лет находится 
бывший отстойник «Лакокраски» 
площадью более 17 000 м2 . Этот 
шламонакопитель расположен в 
районе пересечения улицы Гро-
мова с улицами Урицкого и Елены 
Колесовой. Многие не придают 
этому значения, считая место без-

опасным: «Все детство там прове-
ли, на лыжах катались — и ничего!».

СВИНЕЦ, НИКЕЛЬ, ЦИНК, 
МЕДЬ, ХРОМ — ВЫШЕ НОРМЫ!

Специалисты не разделяют этой 
беспечности. Так, по результатам 
исследований было установлено 
превышение допустимого содер-
жания вредных металлов и хими-
ческих веществ в почве. Распо-
ложение этих токсичных отходов 
в городской черте недопустимо. 
Помимо жилых домов недалеко 
находится корпус сельхозакаде-
мии. Также рядом с участком в 
конце прошлого года началось 
строительство новой 17-этажки.

— Что мы только не делали с 
местными жителями: собирали 
подписи за рекультивацию этого 
шламонакопителя, писали за-
просы во всевозможные инстан-
ции, я инициировал проведение 
депутатских слушаний в Думе. 
Везде кормят «завтраками». А 
между прочим, уже даже имеет-
ся решение суда, обязывающее 
мэрию Ярославля организовать 
мероприятия по ликвидации это-

го объекта размещения отходов. 
На днях лично отвез в мэрию де-
путатский запрос для получения 
актуальной информации о прини-
маемых мерах в части исполнения 
судебного решения, — рассказал 
редакции депутат Ярославской 
областной Думы Валерий Байло.

Кроме того, помощник депу-
тата Наталия Бобрякова от лица 
областного отделения КПРФ по-

дала уже вторую заявку на со-
гласование митинга, посвящен-
ного экологическим проблемам 
региона. Первую власти от-
клонили. Коммунисты держат 
вопрос на особом контроле.

По материалам 
vk.com/baylo_kprf.

Овод Е.А.
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Бомбардировки Югославии – 
преступление без срока давности

Российские парламентарии 
– синхронно Госдума и Совет 
Федерации – единогласно при-
няли обращение к Организации 
Объединенных Наций, меж-
дународным парламентским 
организациям и парламен-
там иностранных государств 
в связи с 25-й годовщиной 
агрессии государств – членов 
Организации Североатланти-
ческого договора против Со-
юзной Республики Югославия.

В канун 25-й годовщины агрес-
сии государств – членов Орга-
низации Североатлантического 
договора (НАТО) против Союзной 
Республики Югославия палаты 
Федерального собрания Россий-
ской Федерации отмечают не-
обходимость дать справедливую 
оценку этому грубейшему нару-
шению норм международного 
права, которое привело к деста-
билизации работы Организации 
по безопасности и сотрудничеству 
в Европе, оказало негативное вли-
яние на взаимоотношения между 
европейскими государствами.

Палаты Федерального собрания 
Российской Федерации выражают 

глубокую тревогу в связи с непре-
кращающимися попытками кол-
лективного Запада преподнести 
международному сообществу акт 
агрессии против Союзной Респу-
блики Югославия как миротворче-
скую операцию, предать забвению 
жертвы натовских бомбардиро-
вок, возложить на сербов вину за 
развязывание войн на Балканах.

В период с марта по июнь 
1999 года в результате варвар-
ских ракетно-бомбовых ударов 
вооруженных сил государств – 
членов НАТО по гражданской ин-
фраструктуре, включая объекты 
транспорта и энергетики, а также 
по промышленным предприятиям 
погибли свыше 2 тыс. мирных жи-
телей Югославии, среди которых 
десятки детей. На небольшое 
суверенное государство в цен-
тре Европы было обрушено 2300 
крылатых ракет, 14 тыс. бомб.

Войска государств – членов 
НАТО массово применяли бое-
припасы с обедненным ураном, 
что нанесло непоправимый ущерб 
окружающей среде и спровоциро-
вало рост числа онкологических 
заболеваний в регионе. Масшта-

бы экологической катастрофы 
до сих пор не поддаются оценке.

Безнаказанность ударов стран 
НАТО по Югославии создала 
предпосылки для новых сило-
вых акций по всему миру под 
прикрытием заявлений о борьбе 
«за ценности свободы и демо-
кратии». Убежденность коллек-
тивного Запада в своей непогре-
шимости и наличии у него права 
решать судьбы других народов 
и государств привела к взращи-
ванию неонацистского режима 
на Украине, который после госу-
дарственного переворота в 2014 
году взял курс на осуществление 
политики геноцида по отношению 
к русскому населению и развя-
зывание вооруженного конфлик-
та на территории этой страны.

Палаты Федерального собрания 
Российской Федерации обра-
щаются к Организации Объеди-
ненных Наций, международным 
парламентским организациям и 
парламентам иностранных го-
сударств с призывом осудить 
военную операцию стран НАТО 
против Югославии, противодей-
ствовать попыткам искажения 
исторической правды о траги-
ческих событиях 1999 года в ин-
тересах коллективного Запада, 
принять меры по привлечению 
государств – членов Организации 
Североатлантического договора 
к международно-правовой ответ-
ственности за агрессию против 
Союзной Республики Югославии.

По материалам газеты
 «Советская Россия».

Греческие коммунисты остановили поезд
 с американскими танками в Александруполисе

Члены Коммунистической 
партии Греции (КПГ) и её мо-
лодёжной организации КНЕ 
остановили поезд, перевоз-
ивший американские танки 
из порта Александруполис в 
Болгарию, и заставили его по-
вернуть назад, сообщил инфор-
мационный сайт компартии.

«Члены КПГ и КНЕ заблокиро-
вали поезд на железнодорожной 
станции Александруполиса. Они 
встали перед поездом с транспа-
рантами и флагами и заставили 
поезд остановиться. Они требо-
вали, чтобы он повернул назад, 
и чтобы убийцы США-НАТО убра-
лись из Александруполиса и всего 
региона», — указано в материале.

Акция прошла успешно, и воен-
ной технике пришлось отступить. 
Поезд с американскими танками 
вернулся назад, пишет портал.

«Отступление поезда было 
встречено скандировани-
ем лозунга «Когда народ 
не склоняется, даже поез-

да поворачивают назад».
На баннерах было написано: 

«Никакой военной миссии за 
пределами границ. Прекратить 
участие страны в войнах США, 
НАТО и ЕС. Надежда в борьбе 
народа», — отметили в статье.

Коммунисты заявили, что 
Александруполис — порт наро-

дов, они осудили превращение 
города в огромную базу НАТО.

«Мы осуждаем использование 
порта, железнодорожной сети, 
лагерей в этом районе НАТО па-
лачами народов, которые в эти 
дни поездами и сотнями грузови-
ков перевозят опасную военную 
технику к границе с Болгарией», 
— заявил член регионального ко-
митета КПГ по Восточной Маке-
донии и Фракии Ставрос Базас.

Он также осудил греческое пра-
вительство за передачу реакцион-
ному правительству Владимира 
Зеленского систем вооружения, 
нужных для обороны страны.

На танках коммунисты написали 
красной краской Killers, go home 
— «Убийцы, убирайтесь домой».

РИА Новости.

Эхо распила

Весь прошлый год на страни-
цах нашей газеты мы тщательно 
следили за раскручивающейся 
в России кампанией по новой 
большой приватизации. Поче-
му-то многим в это не верится. 
Наверное, яропатриотическая 
риторика официальных СМИ и 
представителей власти вселяет 
надежды на лучшее. Вот только 
они беспочвенны, и в послед-
нем номере «Правды» за про-
шлый год мы констатировали: 
большая приватизация уже на-
чалась. А в этом году объём сде-
лок по передаче государствен-
ной собственности в частные 
руки должен превысить плано-
вый показатель… в 100 раз.

Занятная всё же у многих ло-
гика: я этого не вижу — значит 
этого нет. Конечно же, сладкие 
речи пропаганды о «невообрази-
мых» успехах в развитии страны 
слушать приятно. Но для чего 
эти речи произносятся и как 
они вяжутся с уже вовсю иду-
щим распилом государственной 
собственности? Почитайте что 
ли Салтыкова-Щедрина на до-
суге, ведь классика знает всё…

Ну, а возвращаясь к суровой 
реальности, напомним сказанное 
в минувшем декабре: по данным 
Росимущества, в 2023 году план 
приватизации был перевыпол-
нен в 16 раз. Остались сомне-
ния, что это было досадное ис-
ключение? Тогда идём дальше.

Буквально на днях не какая-то 
заштатная контора, а информа-
ционное агентство «Интерфакс» 
сообщило, что российское ми-
нистерство финансов в текущем 
году планирует существенно 
скорректировать план по сделкам 
в рамках приватизации в сторону 
увеличения. В доказательство оно 
привело слова министра финан-
сов Антона Силуанова: «Посту-
пление дополнительных доходов 
и средств от приватизации у нас 
в этом году в бюджете — чуть 
больше 1 млрд. Мы считаем, что 
цифра должна быть скорректиро-
вана — не менее 100 млрд рублей 
мы ставим задачу сформировать».

То есть, минфин снова решил 
перевыполнить план приватиза-
ции, но уже не в 16 раз, как в ми-
нувшем году, а ровно в 100 раз. 
Ранее министр Силуанов говорил, 
что это коснётся около трёх де-
сятков компаний с государствен-
ным участием. Зачем это нужно? 
В качестве довода приводится 
стандартный либеральный штамп: 

государство, якобы, является не-
эффективным собственником.

Вот только на «эффективных» 
частных собственников с 1990-х 
годов мы уже насмотрелись. Бла-
годаря этому страна не то что свои 
авиалайнеры толком выпускать 
теперь не способна — отечествен-
ных подшипников порой найти 
невозможно! А что могут сказать 
про «эффективных» собственни-
ков взорвавшейся в этом январе 
котельной жители подмосковного 
Подольска? Полагаем, что мно-
гое, но, по большей части, это 
будет в непечатных выражениях.

Более того, специалисты указы-
вают, что доходы от приватизации 
играют очень незначительную 
роль в латании дыр в государ-
ственном бюджете России. Да и 
сама по себе идея продавать гос-
собственность, которая приносит 
доход, для покрытия бюджетного 
дефицита — это нечто трудно по-
стижимое. Примерно как продать 
колёса от машины, чтобы на вы-
рученные деньги её покрасить.

Но если вспомнить, что финан-
сами и экономикой государства 
у нас занимаются люди ради-
кально либеральных взглядов, 
то всё становится на свои места. 
Для них распил госсобственно-
сти в интересах так называе-
мых частных инвесторов — это 
вещь вполне естественная. Так 
что остаётся констатировать, 
что либеральный курс в Рос-
сии продолжает доминировать.

Оптимист с сияющим взором 
может возразить: но ведь в по-
следнем Послании президента 
было столько всего сказано на-
счёт социальных проблем и их ре-
шения. Да, верно, сказано было. 
А ещё раньше были другие посла-
ния, в которых тоже было многое 
сказано. Поэтому лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов, комменти-
руя президентское выступление, 
и заметил, что неплохо было бы 
услышать отчёты за предыдущие.

Любому коммунисту, марксисту 
ясно, что не может быть так, чтобы 
в экономике царил либеральный 
монетаризм, но при этом соци-
альная сфера была как при социа-
лизме. Впереди назначение ново-
го состава правительства России. 
Ждать недолго, меньше пары ме-
сяцев. Вот и посмотрим, покинут 
ли свои посты сторонники либера-
лизма и большой приватизации.

Михаил КОСТРИКОВ.
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Продолжение. Начало на стр.1.
Ради достижения своих це-

лей неонацисты всё активнее 
задействуют свой «вервольф» и 
формируют агентуру с россий-
скими паспортами. Стало из-
вестно о задержании в Москве 
членов террористической ор-
ганизации продолжателей дела 
предателей-власовцев. У них 
изъяли оружие, нацистскую атри-
бутику и средства связи с киев-
скими кураторами. Молодчики 
готовились совершать нападения 
на наших сограждан. О планах 
СБУ организовывать подобные 
злодеяния ранее открыто разгла-
гольствовал преступник Буданов.

Совершённое вечером 22 мар-
та на границе Москвы и Москов-
ской области является чудовищ-
ным преступлением. Террористы 
тщательно рассчитали время 
кровавой бойни. Они ворвались 
в здание «Крокус Сити Холла» 
и открыли стрельбу по людям. 
Затем эти изверги подожгли 
зрительный зал и организова-
ли масштабный пожар в здании.

Совершенное злодеяние мы 
оцениваем как тягчайшее пре-
ступление без срока давности. 
Его исполнители, организаторы 
и вдохновители должны понести 
заслуженное наказание. Этого 

ждут родные и близкие погиб-
ших в теракте. К этому взывают 
миллионы жертв обстрелов Дон-
басса, Запорожья и Херсонщи-
ны. Этого требует элементарная 
справедливость и необходимость 
защиты нашего народа от по-
добных преступлений. Задача 
власти – принять самые энер-
гичные меры, чтобы не допу-
стить повторения случившегося.

Россия находится в ситуации, 
когда из мишени натовской агрес-
сии её хотят превратить в жертву. 
В этом положении крайне важна 
политика, полностью адекват-
ная сложившейся обстановке. 
Необходимо избегать суетливо-
сти, взвешивать каждый шаг и 

действовать максимально энер-
гично, когда решения вызрели 
и стали абсолютно необходимы.

Против нас развязана война на 
уничтожение. А войну невозможно 
пересидеть. В ней невозможно 
победить, сражаясь вполсилы. 
Осознание глубины угроз должно 
стать основой перевода страны 
на мобилизационные рельсы с 
полным отказом государства сле-
довать догматам “лихих девяно-
стых”. Губительность либеральной 
политики очевидна во всём – от 
непрекращающейся утечки рос-
сийских финансов за рубеж до со-
стояния умов и душ, отравленных 
антисоветизмом и русофобией.

Фашизм всегда порождает вой- 
ну, ненависть и террор. Только 
решив задачи специальной воен-
ной операции по денацификации 
Украины и оздоровив жизнь са-
мого российского общества, мы 
гарантируем нашей стране мир-
ную жизнь и достойное будущее!

Народы России не запугать! Мы 
справимся со всеми испытаниями. 
Ответом на подлость террористов 
и их покровителей станет сплоче-
ние народа в борьбе за независи-
мость России и справедливый мир!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

Вечная память погибшим, 
наказание – преступникам! 

Заявление Президиума ЦК КПРФ

А выводы будут?Помощь каждого бесценна!
В адрес коммунистов Ярос-

лавской области продолжа-
ют поступать благодарности и 
просьбы с приобретением того 
или иного необходимого для 
наших бойцов оборудования.

Очередная благодарность 
поступила от начальника 
службы БПЛА 299 ПДП.

Коммунисты Ярославщины про-
должают работу по вопросам ока-
зания помощи нашим бойцам и жи-
телям прифронтовых территорий.

По всем интересующим вопро-
сам по оказанию помощи можно 
обращаться к нашим кураторам:

- в Заволжском районе  
г. Ярославля к Киселёвой
Марине. Телефон (8-915)963-
16-33.

- во Фрунзенском и Красно-
перекопском районах г. Ярос-
лавля к Дяденко Людмиле. 
Телефон (8-910)811-29-59.

- в Ленинском и Кировском 
районах г. Ярослав-
ля к Старк Ирине.
Телефон (8-905)-646-45-00.

Для денежных перево-
дов — карта Сбербанка 2202 
2023 9355 2322, получа-
тель Александр Юрьевич Ч.

Ярославские коммунисты выра-
жают благодарность всем ярос-
лавцам, кто помогает своим то-
варищам выполнять задачи СВО и 
спасать жизни нашим защитникам! 
Помощь каждого из Вас бесценна!  

Неонацизм будет повер-
жен! Победа будет за нами!

Акт терроризма — это всег-
да чудовищное преступление. 
Виновники гибели людей — те, 
кто совершил злодеяние, и те, 
кто кропотливо продумал его 
план, — должны быть сурово 
наказаны. И при этом нельзя 
не задаться вопросом: а были 
ли неизбежны столь тяжкие по-
следствия? Ведь если имелись 
просчёты и ошибки, которые 
усугубили ситуацию, то надо не 
заметать сор под ковёр, а из-
влечь уроки. Вот и попробуем 
понять, будет ли это сделано.

В социальных сетях есть масса 
видеосвидетельств творившего-
ся в «Крокус Сити Холле». Люди 
метались в поисках выходов и не 
находили их. В таком здании на 
случай ЧП всегда должен быть 
план эвакуации, а её маршруты 
должны быть обозначены указа-
телями с автономной подсветкой. 
По свидетельству актёра Сергея 
Светлакова, его и нескольких 
зрителей вывела из ложи адми-
нистратор, после чего заперла 
дверь в неё. Вскоре дверь сло-
мали, и сделали это зрители, ока-
завшиеся закрытыми в зале с тер-
рористами. Так и должно быть?

На видеокадрах нет работы 
системы автоматического по-
жаротушения. В помещениях 
функционировало обычное, а не 
аварийное освещение, то есть 
здание не было обесточено. А как 
может работать система пожаро-
тушения, если сети под напряже-
нием? Есть также сообщения, что 
едва ли не большинство жертв 
теракта погибли не от пуль тер-
рористов, а задохнулись в дыму. 
На таких объек-тах, как концерт-
ный зал, должна быть система 
дымоудаления. Она работала?

На сайте «Крокус Груп» 24 мар-
та появилось официальное заяв-
ление компании «Крокус Интер-
нешнл», владеющей залом. В нём 
выражены слова соболезнования, 
говорится о готовности помочь 
жертвам теракта, а также сказано: 
«Отдельная благодарность коман-
де концертного зала, которая в 
кризисной ситуации действовала 
профессионально, чётко и геро-
ически, благодаря чему удалось 
спасти большинство гостей и со-
трудников, находившихся в «Кро-
кус Сити Холле» в этот вечер».

Что ж, видимо, сомнения на-
прасны, и всё сработало как долж-
но, но зал всё же сгорел, крыша 
обрушилась, а люди задохнулись.

Также, по словам официаль-
ного представителя МВД Ирины 
Волк, сотрудники правоохрани-
тельных органов были на месте 
событий уже через пять минут. 
Мы в это верим: когда кто-то из 
коммунистов или комсомольцев 
выходит в одиночный пикет, то 
полицейские появляются очень 
быстро. К тому же в комплексе 
зданий «Крокус Экспо» распола-
гается отдел полиции «Павшино». 
Но террористы смогли покинуть 
столицу и были остановлены 
только в Брянской области, неда-
леко от государственной грани-
цы, благодаря самоотверженным 
действиям сотрудников ГИБДД.

А вот в «Крокус Сити Холле» на 
видеосъёмку очевидцев противо-
действие сотрудников полиции 
террористам не попало. Впрочем, 
в одном из видеосвидетельств 
можно разглядеть человека в ка-
муфляжной форме серо-синего 
цвета с собакой, похожей на слу-
жебную, на поводке. При звуках 
стрельбы он поворачивается и 
убегает в противоположную сто-
рону. Ирина Волк заверила, что 
к правоохранительным органам 
этот субъект отношения не имеет, 
и сомневаться в этом у нас нет 
оснований. Но всё же обратим 
внимание: человек в камуфляже 
решил выгулять собаку в фойе 
концертного зала, причём без 
намордника. Возможно ли такое?

Сгоревший комплекс зданий 
будет восстановлен, заявил глава 
«Крокус Груп» Араз Агаларов. Его 
слова приводит РИА «Новости»: «В 
любом случае мы восстановим все 
пострадавшие инфраструктурные 
объекты на территории «Крокус 
Сити» и сохраним тысячи рабо-
чих мест для сотрудников компа-
нии». По данным «Форбс», доходы 
«Крокус Груп» от аренды в 2023 
году составили 255 млн долларов 
США. Так что дело, конечно, имен-
но в сохранении рабочих мест.

В связи с этим есть вопрос: если 
концертный зал восстановят, то 
там, где в муках погибали люди, 
где сейчас возник народный ме-
мориал, будут проходить развле-
кательные мероприятия? Концер-
ты на костях? У бизнеса и морали, 
конечно, порой очень сложные от-
ношения, но всё же должен быть 
предел. На месте гибели людей 
может быть только мемориал.

Михаил КОСТРИКОВ.
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24 марта, в воскресенье, в 
конференц-зале Ярославско-
го обкома КПРФ Ярославское 
региональное отделение Все-
российского Созидательного 
Движения «Русский Лад» в со-
дружестве с Обществом Чита-
телей Письма провели один-
надцатую встречу авторского 
Киноклуба режиссёра Генна-
дия Ершова «По краю экрана».

Перед зрителями выступил 
специальный гость киноклуба, 
известный историк, киновед и 
писатель Андрей Васильченко, 
обозначивший тему этой встре-
чи: «Альтернативный СССР и но-
вая индустриальная эстетика».

Андрей Вячеславович рассказал 
о культурном проекте «Евразий-
ская плита», нереализованном 10 
лет назад в Ярославле, в котором 
должны были принять участие 
около двух десятков художников 
из Москвы, Санкт-Петербурга и 
других городов нашей страны.

— Это должна была быть неделя 
современного искусства, целью 
которой было показать, что оно 
понятно и актуально сейчас, — 

рассказал Андрей Вячеславович. 
— Многие известные современ-
ные фотографы, живописцы и ре-
жиссеры дали согласие на участие 
в этом интересном проекте, были 
и спонсоры. Но, к сожалению, он 
не был реализован под предлогом 
того, что у чиновников не нашлось 
площадки для его проведения.

В этом контексте зрителям 
были представлены пять корот-
кометражных фильмов, которые 
планировались к показу на так и 
не состоявшейся в 2014 году в 
Ярославле неделе современно-
го искусства. Это работы Сергея 
Сонина и Елены Самородовой, 
современных мультимедийных ху-
дожников, основателей товарище-
ства «Свинец и Кобальт»: фильм 
«Стратегическое наследство», 
«Приют для снайпера», «Египет-
ская стая» и «Гоголь. Рим. Из 
первого в третий», а также футу-
рологический фильм о Москве бу-
дущего современного российско-
го художника Алексея Гинтовта.

Фильм «Стратегическое наслед-
ство», о котором хочется расска-
зать подробнее, был создан в 

2013 году, — это своеобразная 
метафизика рождения ракетного 
двигателя в НПО «Энергомаш», 
уникальный материал, большая 
часть которого долгое время была 
укрыта от глаз широкой публики 
под грифом «секретно». Двигатель 
и сам процесс его производства 
по воле авторов превращаются в 
фильме в таинственный, завора-
живающий и почти сакральный ри-
туал с литургическим звучанием.

— Искусственный интеллект, 
как мы все видим сейчас, риску-
ет подменить человека, быть не 
вместе с ним, а вместо него, — 
отметил Андрей Вячеславович, 
предваряя просмотр фильма. — 
Технологии дружелюбны человеку 
только в условиях обобществлен-
ной экономики, о чем в фильме 
не сказано прямо, но подразу-
мевается. Здесь мы видим, как 
из ржавых стен в итоге выходит 
настоящая космическая мощь.

Геннадий Леонидович, подво-
дя итог в заключение встречи, 
отметил, что в разрезе пред-
ставленной темы — советско-
го индустриального модерна, 
возникает тема антимодерна.

— Учитывая крах советского 
строя и тот исторический зигзаг, 
который сделало наше обще-
ство, хотелось бы подумать на 
тему — а что же мешало совет-
скому модерну и его уверенно-
му движению вперед? — задал 
вопрос Геннадий Леонидович.

По мнению кинорежиссера, 
возникающую тему антимодерна 
можно увидеть, оттолкнувшись 
от эпизода из кинофильма Васи-
лия Шукшина «Печки-лавочки», 
если воспринимать его как некую 
метафору. Помните разговор в 
купе, где Георгий Бурков, сы-
гравший поездного вора, гово-
рит о «системе игрек»: о поездах 
будущего на воздушной подуш-

ке — поднялись и опустились?
— Можно сказать, что мета-

форически здесь речь идет об 
исторической судьбе советского 
проекта: «поднялись» и «опусти-
лись», — отметил Геннадий Лео-
нидович. — Это состояние некой 
подвешенности в позднесовет-
ский период, когда решался исход 
схватки модерна и антимодер-
на, которые представляли опре-
деленные общественные силы. 
Слова про железнодорожный 
состав, который поднимается в 
воздух и без мостов преодоле-
вает преграды, вложены в уста 
проходимца и уголовника. Поэ-
тому и технологический рывок, к 
которому стремилось Советское 
государство, предстает здесь в 
сниженно-пародийном контексте.

В свою очередь, по словам ки-

норежиссера, у текста этого эпи-
зода есть источник — железнодо-
рожный состав, поднимающийся 
в воздух, взят из поэмы Алексан-
дра Твардовского «За далью 
даль», в которой рассказывается 
о путешествии в пространстве 
как о метафорическом путеше-
ствии в историческом времени.

Первый секретарь Кировского 
РК КПРФ города Ярославля, пред-
седатель ЯРО ВСД «Русский Лад» 
Алексей Филиппов поблагодарил 
всех участников вечера и при-
гласил на предстоящую встречу, 
которая состоится уже в апреле.

Наталия ТЕРГАУШЕВА, 
секретарь Кировского РК 

КПРФ по оргпартработе, 
заместитель председателя 

ЯРО ВСД «Русский Лад».

«Мир дому нашему»: выставка к 85-летию 
художника-анималиста Олега Павловича Отрошко

28 марта в 16.30 в Цен-
тральном выставочном зале 
Ярославского отделения Со-
юза художников России (ул. 
Максимова, д.15) состоится 
открытие выставки извест-
ного ярославского художника- 
анималиста Олега Павловича 
Отрошко «Мир дому нашему».

Выставка посвящена 85-летию 
художника. В экспозиции около 90 
живописных и графических работ, 
созданных за более чем 50-летний 
период творческой деятельности.

Олег Отрошко — художник разно-
плановый. Ему одинаково удаются 
гравюры и литографии, рисунки и 
акварели, живописные полотна и 
экслибрисы. Он в совершенстве 
овладел жанрами портрета, пей-

зажа, натюрморта. Но подлин-
ную известность в нашей стране 
и за рубежом художник снискал 
как анималист, воспевший мир 
природы с его обитателями.

— Основная идея выставки, 
объединяющая все мои работы, 
— безграничная любовь к родной 
земле, миру и тем, кто его насе-
ляет, — говорит Олег Павлович.

Отрошко чувствует природу 
тонко и романтично. Вниматель-
ный взгляд художника подмеча-
ет детали и нюансы, призывает 
зрителя вглядеться в этот живу-
щий параллельной жизнью мир, 
разделить с ним любовь к обита-
телям лесов и полей, к братьям 
нашим меньшим. Главные герои 
художника — звери и птицы. Бу-

дучи заядлым охотником, Олег 
Отрошко встречался с героями 
своих картин в лесу, на болоте, в 
поле. Особую роль в творчестве 
художника сыграла полузабытая 
людьми деревня Раи в Данилов-
ском районе, которая стала для 
художника излюбленным местом 
пребывания, неисчерпаемым 
источником тем и вдохновения.

«И вот уже мы слышим вой вол-
ка в лунную ночь, с его гравюр 
вот-вот слетят птицы, лось по-
вернет голову, запахнут травы, и 
мать-барсучиха начнет суетливо 
собирать вокруг себя детенышей», 
— говорит о работах О.П. Отрош-
ко искусствовед Ольга Шиханова.

В произведениях Отрошко 
привлекает их необыкновенная 
точность, реализм в воспроиз-
ведении картин природы, ис-
кренность автора, отточенное 
мастерство графика, умение про-
должить жизнь героев на холсте.

Своим творчеством Олег Пав-
лович отстаивает силу и радость 
жизни, добро и справедливость.

– Жить можно везде: было бы 
чисто на душе и в дому. И каждый 
день нужно проживать так, как 
будто он последний, — обознача-
ет автор свое жизненное кредо.

Время работы выставки с 28 
марта по 21 апреля 2024 года.

По краю экрана с Геннадием Ершовым: альтернативный 
СССР и новая индустриальная эстетика

Состоялось заседание 
первичного отделеня 

«Звезда»

25 марта в Кировском РК 
КПРФ города Ярославля состоя-
лось заседание первичного пар-
тийного отделения «Звезда».

Открыл и провел собрание се-
кретарь первичного отделения 
Владимир Сергеевич Соколов. 
Он доложил собравшимся о ре-
зультатах президентских вы-
боров в Ярославле и области.

Также слово взял первый секре-
тарь Кировского РК КПРФ Алексей 
Филиппов. Он дополнил высту-
пление Владимира Сергеевича, 
рассказал о работе коммунистов 
Кировского района на прошедших 
выборах, их итогах и предстоя-
щих мероприятиях Ярославско-
го областного Комитета КПРФ.

Коммунисты почтили минутой 
молчания память погибших во вре-

мя трагедии в «Крокус Сити Холле».

Пресс-служба Кировского РК 
КПРФ г.Ярославля.
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С творчеством замечательного ук�
раинского поэта познакомился впер�
вые еще в детские годы, в рамках
школьной программы. Особенно мне
запомнился его рассказ о том, как он,
будучи в детстве подпаском, не раз,
после грозы, когда появлялась радуга,
пытался до нее добраться и по ней взоб�
раться на  небо, чтобы уйти прочь от
тяжелой жизни на земле. А радуга все
отдвигалась и, наконец, исчезала, ра�
створяясь в атмосфере, и он оставался
снова наедине  со своей беспросвет�
ной нуждой. Тогда в советской школе
учили наизусть его замечательные сти�
хотворения "Як умру, то поховайтэ" и
"Реве та стогнэ Днiпр широкий". В те
годы много говорилось о братской
дружбе русского и украинского наро�
дов по случаю трехсотлетия воссоеди�
нения Украины с Россией (1654 г.) со�
гласно решению Переяславской Рады
и по инициативе украинского гетмана
Б. Хмельницкого.  Был поставлен
фильм режиссера И. Савченко о Шев�
ченко (его образ замечательно сыграл
выдающийся советский киноактер С.
Бондарчук). Вышло полное собрание
сочинений великого кобзаря на рус�
ском и украинском языках.

Тарас Григорьевич Шевченко ро�
дился 9�го марта 1814 года в семье кре�
постного крестьянина помещика Эн�
гельгардта. Исключительно тяжелое
детство: рано лишился матери, затем
отца, потом кочевая жизнь беспризор�
ника до 15 лет. На 16�м году жизни
попадает в прислуги своего помещика
на положении "казачка", т.е. юноши�
слуги на подхвате.

Благодаря природным задаткам и
огромному личному упорству, он ов�
ладел грамотой и навыками живописи
у дьячков�маляров ("богомазов").  В
должности "казачка" он тайком срисо�
вывал картины, украшавшие панские
покои. Т.Г. Шевченко в автобиографии
вспоминал, что когда однажды поме�
щик Энгельгардт с женой уехали на бал,
он достал краски и начал копировать
картину с изображением казачьего ата�
мана Платова на приготовленном хол�
сте. Увлекшись рисованием, он не за�
метил, как в комнату вошел помещик,
вернувшись с бала. "Пан с остервене�
нием выдрал меня за уши, надавал по�
щечин за то, что, дескать, мог не толь�
ко дом, но и город сжечь. На другой
день пан велел кучеру Сидорке выпо�
роть меня хорошенько, что и было вы�
полнено сугубо".  Тем не менее, оценив
способности юного Тараса к живопи�
си, помещик отдал его в обучение пре�
подавателю Виленского университета
Я. Рустему.

В 1830 году в России произошло
польское восстание, которое в даль�
нейшей жизни Шевченко сыграло ре�
шающую роль. Его хозяин, поляк по
происхождению, но православный по
вере, и к тому же полковник царской
армии, не желая быть вовлеченным в
восстание, переезжает в Санкт�Петер�

бург. Там Шевченко в
1836 г. знакомится со
своим земляком, ху�
дожником И. Сошенко.
Тот, в свою очередь,
свел его с Е. Гребенкой,
видным поэтом, авто�
ром многих якобы на�
родных песен и одного
из самых знаменитых
русских романсов "Очи
черные", страстным по�
клонником русского
языка и русской куль�
туры. Благодаря своим
землякам молодой
Шевченко вошел в круг
выдающихся деятелей
русской культуры нача�
ла ХIХ века: художников
А. Венецианова и К.
Брюллова, поэта В.
Жуковского. Те, про�
явив симпатии к ода�
ренности малороссий�
ского крепостного в
области живописи, ре�
шили выкупить его из
неволи.

Шевченко писал в
своей автобиографии:
"Сговорившись предва�
рительно с моим поме�
щиком, Жуковский
просил Брюллова на�
писать с него портрет,
с целью разыграть его в частной лоте�
рее. Великий Брюллов тотчас согла�
сился и портрет у него был готов. Жу�
ковский, с помощью графа Виельгорс�
кого, устроил лотерею в 2500 рублей,
и этой ценой была куплена моя свобо�
да 22 апреля 1838 года". В знак особо�
го уважения и глубокой признательно�
сти к В. Жуковскому, в дальнейшем
Шевченко посвятил ему одно из наи�
более крупных своих произведений:
"Катерина". Портрет выкупила родная
сестра царя Николая I, великая княгиня
Мария Павловна за 2500 рублей. Эта
сумма, по тем временам немалая (ко�
рова стоила � 12 рублей), была вруче�
на Энгельгардту в качестве выкупа.

Высокое заступничество Брюлло�
ва и Жуковского вырывает из неволи
молодого Тараса. И как расцвело сей�
час же его гордое и нежное, богатое и
скромное, скорбное и жаждущее счас�
тья сердце! Выражаясь современным
языком, Шевченко в течение двух лет
осуществил головокружительную карь�
еру: от крепостного "казачка" до  изве�
стного, даже в императорских кругах,
одаренного художника.

Получив вольную в 1838 году, он
поступил в Академию художников уче�
ником и товарищем (помощником) К.
Брюллова. Последующий период,
вплоть до 1847 года,  был луч�
шим в его жизни. За эти годы
расцвело еще одно его природ�
ное дарование � поэтическое. Поз�
же Шевченко отметил в своем дневни�

ке: "Я хорошо знал, что живопись � моя
будущая профессия и мой насущный
хлеб, и вместо того, чтобы изучать ее
глубокие тaинствa, и еще под руковод�
ством такого учителя, каков был бес�
смертный Брюллов, я сочинял стихи,
за которыемне никто ни гроша не зап�
латил и которые, наконец, лишили
меня свободы, и которые, несмотря на
всемогущее бесчеловечное запрещение,
я все�таки втихомолку кропаю. Право,
странное это неугомонное призвание".
Оно оказалось для него ключевым с
точки зрения дальнейшего признания
его деятельности в общественно�поли�
тических кругах России и, прежде все�
го, на Украине. Как Пушкин для рус�
ских � всё, так и Шевченко стал
для малороссов такой же литера�
турно�общественной величиной.
Его поэтическая лира началась с изда�
ния небольшого сборника стихов под
названием "Кобзарь" в 1840 году. За

ним последовали "Гайдамаки", "Пере�
бендя", "Тополя", "Наймичка", "Хусточ�
ка" и другие. В.Г. Белинский, великий
русский критик и публицист первой
половины ХIХ века, высоко оценил сти�
хи Шевченко. Он писал: "Стихотворе�
ния господина Шевченко ближе всего
подходят к так называемым народным
песнопениям: они так безыскусны, что
вы их легко примете за народные пес�
ни и легенды Малороссии. Это одно
уже много говорит в их пользу". Тем не
менее, к сожалению, петербургская
литературная общественность, да и сам
В. Белинский, в целом недооценили
поэзию Шевченко на украинском язы�
ке, приняв ее в штыки, усмотрев в ней
узкий провинциализм. Подобная оцен�
ка, на наш взгляд, была вызвана тем,
что к 30�м годам ХIХ века, благодаря
усилиям Ломоносова,  Тредиаковско�
го, Державина, Пушкина, Лермонтова
и др. менее знаменитых писателей и
поэтов, великорусская письменность
окончательно утвердилась по отноше�
нию к южнороссийской (малороссий�
ской) в качестве основной на террито�
рии Российской империи. По свиде�
тельству видного в начале ХХ века ук�
раинского ученого�филолога проф.
И.А. Сикорского, еще в ХVII веке мало�
российская письменность обладала
равным шансом по отношению к рос�
сийской письменности на первенство.
Произошедшая победа велико�
русской письменности на литера�
турном фронте в глазах не толь�

ко многих русских, но и украинс�
ких (Е. Гребенка, Н. Гоголь и др.)
литераторов означала положи�
тельность экспансии русского
языка среди малороссов. Извест�
ный русский дореволюционный лите�
ратор Г.П. Данилевский �малоросс по
происхождению � вспоминал следую�
щий факт. В молодости встретился в
литературных кругах с Гоголем. По его
словам, на его вопрос Гоголю, почему
Николай Васильевич никогда не пишет
по�украински, тот строго посмотрел на
него и сказал: "Молодой человек, та�
кого языка не существует". В этом ас�
пекте интересно суждение А.В. Луна�
чарского о возникновении тогда в душе
Шевченко негодования по поводу из�
мены и презрения большей части ма�
лороссийской интеллигенции к родно�
му наречию. Это, в свою очередь, ли�
шало его музу доступа к подлинной
аудитории в лице простого народа.

"Вот почему Шевченко�ли�
тератор поддерживал Шев�
ченко�гражданина в его на�
ционализме". (Выделено нами
� В.К.)

Ради справедливости следу�
ет отметить, полная русифика�
ция в духовно�культурном фор�
мировании малороссов, как и
других народов многонацио�
нальной Русской империи,  все
же полностью не восторжество�
вала.  Еще до революции 1917
года, не говоря о советском пе�
риоде,  на украинском языке
широко печатались произведе�
ния Т. Шевченко, И. Котляревс�
кого, П. Гулак�Артамовского, М.
Вовчок, Л. Украинки, И. Франко
и других авторов.   Все они, и
особенно Шевченко, сыграли
выдающуюся роль в формирова�
нии и утверждении украинского
языка, как одного из литератур�
ных, на территории российско�
го государства. Украинская ин�
теллигенция, которая стояла на
позиции утверждения украинс�
кого языка наряду с русским, как
литературного, высоко оценила
произведения Шевченко, оказав
ему самый теплый прием во вре�
мя его путешествия по террито�
рии Киевской и Черниговкой гу�
берний. Находясь в Киеве (1846
год), он становится одним из

активных членов возникшего тогда Ки�
рилло�Мефодиевского общества. В
него вошли представители украинской
интеллигенции, интересовавшиеся ис�
торией славянских народов, в том чис�
ле и малороссийского. В программу
общества входили политические цели:
освобождение крестьянства от  крепо�
стничества и просвещение народа, а
также распространение идеи образо�
вания Федерации славянских народов.
Так что Тарас Григорьевич не был на�
ционалистом в радикальном его выра�
жении. Да, ему было свойственно чув�
ство национального (украинского)
патриотизма, но по убеждениям он яв�
лялся панславистом. Для него все сла�
вяне � братья. Подобно другим членам
Кирилло�Мефодиевского общества, он
мечтал о единой всеславянской феде�
рации. В послесловии к поэме "Гайда�
маки" он писал: "Нехай житом�пшени�
цею, як золотом покрита, не розмежо�
ваною останится навіки, од моря і до
моря, словянска земля". В "Гайдамаках"
Шевченко впервые обозначил идею
объединения (конфедерации) славян�
ских народов, которую более ярко ос�
ветил в стихотворении "Еретик", посвя�
щенном двум славным чехам: Я. Гусу
(1369�1415 гг.), выдающемуся мысли�
телю, идеологу чешской Реформации,
сожжённому по приказу папской инк�
визиции вместе со своими трудами в
Констанце 6 июля 1415 года и П.Ша�
фарику (1795�1861 гг.) � словацкому и
чешскому учёному слависту, поэту, де�
ятелю национального возрождения.

Великий  представитель украинской и русской культуры
(К 210-летию со дня рождения Т.Г. Шевченко)

В советское время Тарас Григорьевич Шевченко однозначно ха�
рактеризовался как выдающийся украинский поэт, литератор и об�
щественный деятель революционно�демократического направления.
По словам Г.B. Плеханова, он "принадлежит к числу самых крупных
народных поэтов, каких только знает всемирная история литературы.
Революционные мотивы в творчестве Шевченко высоко ценил В.И.
Ленин. Неслучайно после Октябрьской революции в рамках мону�
ментальной пропаганды в 1918 году его скульптура была установле�
на на Трубной площади в Москве. Однако в годы горбачевской пере�
стройки и, особенно, когда после подавления либерал�демократами
во главе с Б. Ельциным попытки руководителей ГКЧП спасти СССР,
Украина провозгласила независимость и оценки творческой деятель�
ности Шевченко резко изменились.  Прежде всего, на Украине, где
его преподносят как предтечу, духовного отца Бандеры, Шухевича и
других ярых украинских националистов. По словам одного из актив�
ных политиков�русофобов, бывшего президента Украины В. Ющен�
ко, "Путь к могиле Шевченко � дорога в будущее Украины", высказан�
ным им во время выступления на Тарасовой горе в Каневе Черкасской
области в мае 2009 года.  К сожалению, и в России, идя на поводу
современных украинских шевченковедов, происходит переоценка
творчества и общественно�политической деятельности Шевченко в
сторону утверждения мнения, что он не русофил, а ярый националист
и русофоб.

"Точно так же немчура
Хату подпалила
И семью, славян семью
Всю разъединила,
Тихо � тихо подпустила
Распрей лютую змею.
Полились там реки крови,
Пожар погасили.
Ну, а немцы пепелище
И сирот делили.
В кандалах повырастали
Славянские дети,
Позабыли в злой неволе,
Кто они на свете!..
Осветил он, (Ян Гус) любомуд�
рый,
Светоч правды � воли…
Всех славян семью святую
Во тьме и неволе.
И брат с братом обнялись…
И произносили
Тихие слова любви
Навек и вовеки!
Слава, слава, любомудрому
Чеху � славянину!
Ведь не дал же утонуть ты
В немецкой пучине…".

Если вдуматься в строчки стихот�
ворения, то невольно замечаешь веко�
вую параллель попыток Запада с по�
мощью продажной элиты разъединить
славянский мир, затем поработить, и,
наконец, уничтожить его по частям. До
ХХI века главную скрипку в решении
этой глобальной задачи, выражаясь
словом Шевченко, играла "немчура", то
сегодня застрельщиком и локомотивом
в уничтожении славянства играют США.
На данный момент Америке удалось,
при поддержке украинских национал�
предателей, насадить идеологию бан�
деровщины на Украине,  трансформи�
ровать братский народ в небратский,
лишив его настоящей исторической
памяти. И направить, как таран, про�
тив России с целью ее тотального унич�
тожения.

Шевченко в стихотворении "Еретик"
показал тщетность усилий "немчуры" в
уничтожении славянского мира, благо�
даря жертвенной деятельности таких
выдающихся мыслителей, как Ян Гус,
который проповедовал братство сла�
вянских народов. Так и сейчас, опира�
ясь на авторитет Шевченко в пропаган�
де славянского братского союза между
украинцами и русскими, можно достиг�
нуть предпосылок для успешного вы�
хода двух народов из зловещего гло�
бального капкана, устроенного англо�
саксонским миром во главе с США.

По доносу одного из участников
Кирилло�Мефодиевского общества его
члены были арестованы и обвинены в
подрыве государственных устоев. Хо�
дом расследования по этому делу ин�
тересовался сам царь Николай I. Анти�
монархические действия декабристов
в 1825 году в период его коронации
настолько оставили в его душе глубо�
кий след, что в каждом неподконтроль�
ном властям возникшем обществе он
видел угрозу стабильности России. Не
случайно при нем все масонские и ино�
го рода общества были ликвидирова�
ны.

В их деятельности император уви�
дел польский след и формирование
украинского самостийного националь�
ного самосознания. Это общество было
малочисленным (10 человек) и оно не
успело свои программные идеи рас�
пространить среди творческой  укра�
инской общественности. По предложе�
нию царя, участники не понесли тако�
го сурового наказания, как, например,
члены тайного кружка Петрашевского
(среди них был Ф. Достоевский), воз�
никшего в те же годы в Санкт�Петер�
бурге. Петрашевцев приговорили к
смертной казни через повешение,  ко�
торая потом была заменена на катор�
гу. Лишь один из арестованных участ�
ников Кирилло�Мефодиевского обще�
ства жестоко поплатился. Им оказался
Шевченко. Во время обыска в его бума�
гах нашли рукопись поэмы "Сон".

КОРНИЛОВ В.И.,
доцент, к.э.н.

Продолжение следует.

Т.Г. Шевченко.
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ственном долговом поведении", что, по
мнению руководителей этой организа�
ции, является главным залогом благо�
получия семей. Большая часть упомя�
нутого интервью Л. Пресняковой была
посвящена тому, что нужно срочно "по�
вышать финансовую культуру всех ре�
гионов" за счёт "широкого внедрения
программ финансовой грамотности в
систему высшего и среднего образова�
ния". Из чего следует, что те, у кого не
хватает денег на жизнь, сами в этом
виноваты, потому что "финансово не�
грамотные".

Таких финансово безалаберных
россиян, считающих своё материаль�
ное положение плохим, по данным ян�
варского исследования ФОМ, оказа�
лось 17%. Вероятно, это самые финан�
сово безграмотные. Чуть более грамот�
ные � это те, кто считает своё матери�
альное положение средним, таких, по
данным ФОМ, 57%. Но тоже грамотён�
ки им чуток не достаёт. А вот самых
грамотных, которые всем довольны, �
всего 23%, то есть меньше четверти
всего населения. Как говорится, есть
над чем работать учителям и профес�
сорам…

Впрочем, надеяться на то, что в
ближайшее время россияне достойно
выучат уроки, которые им предписы�
вает чиновница из ФОМ, не стоит: 50%
опрошенных не верят, что в бли�
жайший год их материальное по�
ложение улучшится. 11% счита�
ют, что в текущем году станет
только хуже, а 19% такое ухудше�
ние уже наблюдают последние
два�три месяца.

Ну и, как говорится, вишенка на
торте! В упомянутом интервью одна из
руководительниц ФОМ Л. Преснякова
огромную его часть посвятила тому… с
какого возраста нужно обучать детей
пользоваться кредитными картами. Ну
а как ещё побороть бедность, если не
обучением населения брать кредиты в
банке? И согласитесь, что лучше при�
учать к кредитам прямо с детского сада.

Надо признать, что такой подход в
борьбе с бедностью весьма даже логи�
чен. Ведь банки совсем не против, а
только "за". А иначе � что? А иначе при�
дётся повышать реальные доходы на�
селения, то есть делиться с трудящи�
мися! А делиться Л. Преснякова и те,
кто за ней стоит, совсем не желают.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Признанный в РФ иноагентом
социологический аналитический
Левада�центр опубликовал све�
жие данные о социально�эконо�
мическом самочувствии россиян.
Более трети опрошенных в янва�
ре 2024 года сообщили, что их
семьи вообще не имеют никаких
накоплений.

Из январского социологического
опроса, проведённого Левада�цент�
ром*, следует, что только у четверти
населения страны есть накопле�
ния, примерно равные месячно�
му доходу их семьи. Меньше ме�
сячного дохода семьи накопили
16% семей, у 35% семей сбере�
жений нет вообще. Причём таких
семей в 2022 году было гораздо
меньше � всего 24%.

Более существенные сбережения,
чем семейный доход за один месяц,
имеют лишь 19% опрошенных. 5% оп�
рошенных затруднились ответить на
вопрос о своих сбережениях.

На вопрос: "Как вы думаете, в бли�
жайший год у вас будет больше, мень�
ше или примерно столько же возмож�
ностей делать сбережения, как сейчас?"
� 14% ответили "больше", 23% � "мень�
ше", 50% � "примерно столько же". Та�
ким образом, почти три четверти
опрошенных (73%) не верят в то,
что их экономическая ситуация
улучшится в текущем году.

В целом безрадостную картину со�
стояния финансов большинства наших
сограждан подтверждают аналогичные,
хотя и отличные по методике исследо�
вания официальной социологической
службы ФОМ (фонда "Общественное
мнение"). По данным ФОМ, в февраль�
ском опросе 59% респондентов отве�
тили отрицательно на вопрос: "А в прин�
ципе сегодня у вашей семьи есть сбе�
режения, денежный запас, который по�
зволит продержаться какое�то время"?
Таким образом, почти у двух третей на�
селения страны нет никакой "подуш�
ки" финансовой безопасности.

В своём январском интервью ТАСС
руководитель группы "Финансовое по�
ведение" фонда "Общественное мне�
ние" Людмила Преснякова сообщила,
что в 2022 году 47% граждан имели
"денежный запас на непредвиденный
случай", радостно констатировав, что
в 2017 году таковых было лишь 37%.

В своих опросах ФОМ делает упор
на финансовой грамотности и "ответ�

Рабочие крупнейшего в
городе Нерехта (Костромс�
кая область) оборонного
предприятия устали терпеть
хамство и нарушение своих
трудовых прав от нового
московского директора. С
просьбой предать огласке
то, что происходит на пред�
приятии, в Нерехтский рай�
ком КПРФ обратилась груп�
па работниц завода. Вот что
рассказывает Елена Ледян�
кина, сборщик цеха №5:

"Когда завод получил много
новых заказов, нас стали привле�
кать к сверхурочным работам, в
том числе и по выходным. Дела�
ли это по согласию работников
и за двойную оплату. Многих это уст�
раивало. Всё начало меняться с прихо�
дом нового директора осенью 2023
года. Поначалу мы и не поняли, что не�
знакомый человек в костюме � это и
есть очередной назначенный из Моск�
вы менеджер Васильцов Михаил Алек�
сандрович. Он даже не захотел пред�
ставиться работникам, видимо, посчи�
тав, что для нас это слишком много
чести. Беседу с подчинёнными пред�
почитал вести исключительно на "ты".
Даже начальнику цеха мог рявкнуть
прилюдно: эй ты, иди�ка сюда! И лад�
но бы только это, если бы не затраги�
вались наши интересы.

С января этого года нам объявили,
что отныне нас переводят на 6�днев�
ную рабочую неделю уже в обязатель�
ном порядке. Это работа по 12 часов в
день 5 дней в неделю и не менее 6 ча�
сов в выходной. Однако работа на вред�
ном и опасном производстве по Тру�
довому кодексу РФ не должна превы�
шать 40�часовой рабочей недели. А по
99�й статье ТК РФ сверхурочных часов
не должно быть больше 120 в год.

Нам указывают на Постановление
правительства РФ №1365 от
01.08.2022, которое позволяет привле�
кать к сверхурочным работам при ис�
полнении госконтрактов без согласия
работников, в том числе и по выход�
ным. Но, во�первых, статья 5 Трудово�
го кодекса чётко декларирует: "Поста�
новления Правительства Российской
Федерации, содержащие нормы трудо�
вого права, не должны противоречить
настоящему Кодексу". А во�вторых, даже
указанное Постановление правитель�
ства гарантирует оплату сверхурочных
не менее чем в двойном размере. Но
директор Васильцов прибегнул к ма�
хинациям, дабы сэкономить на оплате
нашего труда. Отметки о реально от�
работанных нами сверхурочных часах
не производятся, нам элементарно не

проставляют часы за переработки! Гра�
фы "сверхурочные" в зарплатном квит�
ке просто нет, есть "премия за выпол�
нение особо важного задания".

К тем, кто не желает оставаться
сверхурочно и выходить на работу по
субботам, применяют целый набор
санкций. Сначала заставляют писать
объяснительную, за повторный случай
объявляется выговор. А там и до уволь�
нения "по статье" недалеко. Параллель�
но с этим у рабочих отняли право брать
отгулы по личным обстоятельствам,
отдав этот вопрос на усмотрение на�
чальника цеха. Запретили выходить за
территорию завода в обеденный пере�
рыв, оставив без помещения для при�
ёма пищи".

Такой вот невесёлый рассказ. Тут,
как говорится, хочешь � терпи и отда�
вай последние силы буржую, хочешь �
увольняйся и помирай с голоду. Хоро�
шо оплачиваемой работы в городе
мало, а у людей семьи, дети, креди�
ты…

По указанию губернатора Ситни�
кова к работе на мехзаводе стали при�
влекать студентов местного техникума.
Причём под видом практики их также
эксплуатируют по 12 часов в день… за
"минималку". Куда же смотрят блюс�
тители трудового законодательства?

Многие на месте Елены опустили
бы руки и сдались. Но она решила бо�
роться до конца, чтобы отменить неза�
конные решения "эффективных менед�
жеров" и восстановить права заводчан.
Не только ради себя, но и ради всего
рабочего коллектива. Начала с обра�
щения к начальнику цеха, однако тот
не смог донести позицию работников
до высокого начальства. В конце янва�
ря было направлено письмо в проку�
ратуру. Шли дни, недели, но прокурор�
ских работников с проверкой на тер�
ритории завода так и не было замече�
но. Тогда Елена обратилась с жалобой

в Приёмную президента РФ, что нако�
нец�то привело к подвижкам. Сотруд�
ники Приёмной переслали жалобы в
Генпрокуратуру, Трудовую инспекцию
и администрацию Костромской облас�
ти.

И тут завертелось � прокуроры,
Роспотребнадзор, московское началь�
ство!.. Но лучше от этого работникам
не стало. Их трудовые права по�пре�
жнему нарушаются. Свои распоряже�
ния директор не отменил.

Коллеги Елены собрали около 120
подписей в поддержку её жалобы. Мос�
ковский офис прислал с инспекцией
заместителя генерального директора
Бабкина. Тот, приехав, провёл встречу
с представителями всех бригад цеха,
обещал разобраться в конфликтной
ситуации. Но видно было, что его цель
� лишь успокоить.

Спрашивается, а куда смотрит
профсоюз? К сожалению, как и на мно�
гих других предприятиях нашей стра�
ны, профком самоустранился от реаль�
ной борьбы за права своих членов, све�
дя всю работу к новогодним подаркам
и поездкам для сотрудников. Предсе�
датель профкома на вышеупомянутой
встрече с заместителем гендиректора
не проронила ни слова в защиту рабо�
чих. По сути дела, профком выродился
в прислугу директора, которая не ме�
шает и даже помогает эксплуатировать
сотрудников. Кто и как выбирал такой
профком, работницы уже даже не по�
мнят, их не приглашали…

Пока вся власть в стране нахо�
дится в руках капитала, можно
лишь громко кричать о пробле�
мах. Решить же их может только
власть народная! Очень надеюсь,
что Елена и её товарищи и подру�
ги не сломаются и не отступят от
своих требований. Люди доведе�
ны до кипения, уже сотни рабо�
чих готовы выйти на улицу.

Илья ДЗЕЗЮЛЯ, коммунист.

Устали терпеть
У НАШИХ СОСЕДЕЙБедность

гарантирована всем

*� признан иноагентом.

К "прямой линии" мной было по�
слано письменное обращение прези�
денту РФ В.В. Путину, где я рассказал
об уничтожении в буквальном смысле
слова в г. Ухте Республики Коми с 1992
по 2005 год четырёх машиностроитель�
ных заводов и ещё девяти заводов раз�
личных областей, где трудились более
15 тысяч человек. При этом "исчезли"
более тысячи разных станков с маши�
ностроительных заводов (с одного ме�
ханосборочного цеха УМЗа исчезло 20
новых токарных станков с ЧПУ), и са�
мое трагичное � пропала техническая
документация, над разработкой кото�
рой в своё время работали сотни кон�
структоров, технологов.

В своём письме я обратил внима�
ние президента также на катастрофи�
ческое положение с демографией в Рес�
публике Коми, нехватку квалифициро�
ванных специалистов и на руководство:

уже не первый год в Республике Коми
преобладают "вахтовики", не знающие
языка, обычаев, традиций и истории
коренного народа. Поэтому мной в ка�
честве предложений было записано:

� правительству РФ совместно с
Генпрокуратурой РФ провести анализ
уничтожения машиностроительных за�
водов с оценкой ущерба для страны,
определением виновных в этих деяни�
ях с привлечением их к ответственнос�
ти.

Учитывая, что в данном письме
было ещё предложено на законодатель�
ном уровне принять меры по недопу�
щению дальнейшего уничтожения стра�
тегически важных для страны отраслей
и объектов, экземпляр обращения был
мною послан в Госдуму РФ, ответа на
которое я так и не получил.

А от Управления президента РФ по
работе с обращениями граждан опера�

тивно получил письма о направлении
моего обращения в соответствующие
ведомства. В своём ответе минпром�
торг РФ мне разъяснил, что разрабо�
тан и реализуется обширный комплекс
мер, направленных на поддержку оте�
чественных предприятий, а именно:

� создан фонд развития промыш�
ленности, с начала работы фонд под�
держал более 1500 проектов на сумму
более 450 млрд руб. с созданием 24
тыс. рабочих мест. Но что такое 450
млрд руб. за 9 лет на всю промышлен�
ность? По Республике Коми вижу, что в
развитии промышленности ничего не
делается. Но самое главное � по сегод�
няшним делам никто не будет при�
влечён к ответственности за унич�
тожение России. В такое время жи�
вём, название которого � капитализм,
причём "компрадорский капитализм"!

В.М. ТРЕТЬЯКОВ.

Всё идёт по плану, но где результат?
НЕ ЭТОТ КУРС ПОДДЕРЖАЛ НАРОД НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА




